
RELATÓRIO DE AVALIAÇÃO DOS JOGOS DE
INTEGRAÇÃO DOS SERVIDORES DO IFSP 2023

Introdução

Os Jogos de Integração dos Servidores (JIS) do IFSP, uma iniciativa
conjunta da Pró-Reitoria de Planejamento e Desenvolvimento Institucional
(PRD) e da Diretoria de Gestão de Pessoas (DGP), aconteceram de 1 a 3 de
Dezembro de 2023, na cidade de São José do Rio Preto. Este evento contou
com a participação de aproximadamente 275 servidores, o que equivale a
quase 10% do pessoal administrativo e docente da instituição.

Os principais propósitos para a realização deste evento foram oferecer
aos servidores a possibilidade de prática esportiva, integração, socialização,
evidenciando a noção de pertencimento.

O propósito deste evento foi oferecer aos servidores a possibilidade de
prática esportiva, promovendo assim a integração, a socialização e a noção
de pertencimento.

Por ter sido o primeiro evento desta natureza no IFSP, a comissão
organizadora optou por ofertar apenas as modalidades: voleibol feminino e
masculino, futsal feminino e masculino, beach tennis feminino, masculino e
misto.

Um breve relato sobre a organização do evento consta no final deste
documento.

Questionário

Numa tentativa de avaliar o evento e coletar informações que
possibilitem a melhoria de suas futuras edições, foi elaborado um questionário
no google forms, com 47 questões, em sua maioria perguntas objetivas (lista
suspensa, múltipla escolha, caixa de seleção, escala linear, grade de múltipla
escolha) e algumas perguntas subjetivas. Para melhor organização, estas
questões foram divididas em 9 seções. Na seção 1 foram feitas perguntas
relacionadas à caracterização dos respondentes, outras relacionadas à
avaliação geral do evento e de seus objetivos, bem como perguntas sobre

1



possíveis futuras edições. Na seção 2 foi avaliada a participação dos
apoiadores do JIS 2023; nas seções de 3 a 8 foram abordadas questões
relacionadas à parte desportiva e, na seção 9, buscou-se avaliar os “serviços”
prestados no evento.

No dia 6 de dezembro de 2023, três dias após o término do evento, foi
disponibilizado o link para o formulário de avaliação:
(https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSdDFwCZypmZlSbJiMBrn8NaruO
53qkBiU9FsqLO10rgsvUsow/viewform?usp=sf_link). Este link foi enviado ao
grupo de whatsapp que reunia os participantes do JIS e também pelo e-mail
institucional.

Após 12 dias de disponibilização do link, tivemos 207 respostas ao
formulário de avaliação. Considerando que 276 pessoas estiveram presentes
nos JIS 2023, este número de respostas representa 74,6% do total possível.
A seguir serão apresentadas as respostas, devidamente tabuladas, divididas
por seção.

Respostas

Seção 1

No questionário tivemos respostas de todos os campi participantes. A
título de curiosidade, 91,2% de quem respondeu ao questionário participou do
evento como atleta, aproximadamente 10% participou da organização e
aproximadamente 10% participou como ponto focal. A soma dos valores
percentuais não resultam em 100 porque havia a possibilidade de participar
em mais de uma categoria. Ou seja, algumas pessoas que trabalharam na
organização do evento também participaram como atletas e/ou como pontos
focais.

Na seção 1 foi solicitada uma avaliação geral do evento. O
percentual de respostas está evidenciado no gráfico abaixo: quase 83% (em
roxo, no gráfico) dos que responderam ao formulário consideraram o evento
“ótimo”, 16,2% (em verde) classificaram como “bom”, 1% acharam “regular”
(alaranjado) e não tivemos nenhuma resposta classificando o evento como
“ruim” ou “péssimo”.

2

https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSdDFwCZypmZlSbJiMBrn8NaruO53qkBiU9FsqLO10rgsvUsow/viewform?usp=sf_link
https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSdDFwCZypmZlSbJiMBrn8NaruO53qkBiU9FsqLO10rgsvUsow/viewform?usp=sf_link


Fig 1: Avaliação geral dos JIS.

Outra questão do formulário foi avaliar o alcance dos objetivos
propostos para os JIS. Nesta questão, todos os objetivos deveriam ser
avaliados em uma faixa entre “1”= não atendeu até “5” = atendeu plenamente.
No total, foram 6 os objetivos analisados:

1. Oportunizar a prática de esporte com ênfase na colaboração, na
cooperação e nos valores morais e sociais entre todos os
participantes.

2. Proporcionar a integração entre servidores do Instituto Federal
de Educação, Ciência e Tecnologia de São Paulo.

3. Socializar, respeitando a identidade, a individualidade e o
coletivo.

4. Reforçar o sentimento de pertencimento ao IFSP.
5. Estimular a prática do esporte entre os servidores.
6. Promover uma melhoria na qualidade de vida e atenção à saúde

física e mental do servidor.
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Fig 2: Avaliação do alcance dos objetivos do JIS.

O primeiro objetivo avaliado foi “Oportunizar a prática de esporte com
ênfase na colaboração, na cooperação e nos valores morais e sociais entre
todos os participantes”. Neste quesito, 173 pessoas responderam “5”,
indicando que o objetivo em questão foi plenamente atendido; 31
responderam “4” e 4 pessoas responderam “3”. Para evidenciar o alcance
deste objetivo, destacamos a declaração de M.S., Campus Itaquaquecetuba:

“Além de proporcionar momentos incríveis, o JIS fortaleceu os laços entre os
membros, realçando a importância da integração para promover um ambiente
institucional coeso e colaborativo.”

O segundo objetivo analisado foi “Proporcionar a integração entre
servidores do Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia de São
Paulo”, em que 159 responderam “5”; 38 responderam “4” e 10 pessoas
classificaram como “3”.
Sobre isso, L.H.P., do Campus Cubatão, mencionou:

“Na atualidade, nossas relações estão cada dia mais virtuais. O JIS - 2023 veio
para nos mostrar o quanto precisamos dessa integração para nossa saúde física e
mental. Nos proporcionou dias de muita alegria e renovação” (...).

“O evento proporcionou uma salutar integração entre os servidores dos diversos
campi, além de ser um grande incentivo para a prática esportiva nas unidades.”,
declarou A.M.S., do Campus Itaquaquecetuba.
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174 pessoas dos que responderam ao formulário consideraram
“plenamente atendido” (“5”) o objetivo “Socializar, respeitando a identidade, a
individualidade e o coletivo”, 28 responderam “4” e 6 responderam “3”.

Apesar do alto nível de atendimento a este objetivo evidenciado pelas
respostas, nenhuma declaração subjetiva dos servidores destacou este item.

Sobre o objetivo “Reforçar o sentimento de pertencimento ao IFSP.”,
181 respostas o consideraram plenamente atendido (“5”), 28 consideraram
“4” e 5 indicaram “3”. A.G.A, Campus São Roque, destacou esse objetivo em
seu comentário:

“Eu sempre achei que trabalhava em uma instituição legal, mas faltava este
engajamento e integração. Então eu via apenas como mais um trabalho, alguém que
lecionava e terminava sua missão. Vocês resgataram esse senso de pertencimento,
levantaram a autoestima do servidor, aquelas pequenas brigas ou desconfianças do dia a
dia, ficaram pequenas quando as pessoas se conheceram melhor. Hoje sinto que tenho
pertencimento, estou em uma instituição legal para se trabalhar, com pessoas legais.
Gratidão!! Parabéns ao.prof. Silmario, Bruno e toda a equipe, desde os músicos. Vocês
fizeram a diferença.”

Já S.F.V, do Campus Tupã, afirmou:
“A oportunidade de integração entre os servidores de outros câmpus, de áreas

diversas e até do mesmo câmpus foi algo fantástico. O JIS, para mim, trouxe um
sentimento de pertencimento ao IFSP que ainda não tinha.”

A análise do item “Estimular a prática do esporte entre os servidores”,
foi a mais positiva de todas: 189 atribuíram “5”, 14 indicaram“4” e 5
consideraram “3”. Para elucidar este objetivo alcançado, destacamos a
resposta de J.R.G, do Campus Sertãozinho:

“Muitos servidores começaram a praticar o esporte justamente por causa do JIS
(no caso do beach tennis) e outros retomaram práticas que não realizavam há muito
tempo. Além disso, foi possível conhecer colegas, criar laços e compartilhar experiências
de trabalho, dando pessoalidade a relações que antes aconteciam apenas de forma
digital (e-mails e telefone).”

P. A. R., do Campus Ilha Solteira, também manifestou sua opinião:

“A formação de times integrando servidores de campus diferentes funcionou muito
bem! No meu próprio campus, nós começamos a praticar beach tennis só por causa do JIS, e
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temos mantido os treinos semanalmente, mesmo após os jogos, com participação de cada
vez mais servidores/as! Temos a intenção de propor treinos de vôlei, integrando servidores e
alunos, no próximo ano.”

“No nosso, participar do JIS rendeu montar um grupo de prática esportiva que não
existia e já tem seguido com outras atividades, promovendo integração e atividade física dos
servidores do campus.”, comentou C.C, do Campus Matão.

Para 177 pessoas que responderam ao questionário, o evento atingiu
plenamente (“5”) o objetivo “Promover melhoria da qualidade de vida e
atenção à saúde física e mental do servidor”, para 20 pessoas foi “4” e, para 9
pessoas foi “3”. Neste quesito, ressaltamos a resposta de N. A. S, Campus
São Roque:

“O evento foi maravilhoso!! Muito organizado. Vale salientar, que teve efeito
terapêutico sobre o estresse cotidiano. Estão de parabéns.”, afirmou S.P.O., do
Campus São Roque.

F.B.V, Campus Tupã, comentou que “Além de exercitar o corpo, distraímos a
mente da correria de prazos no fim do ano.”

Considerando todos os objetivos analisados, não tivemos nenhuma
resposta “1” e “2”. Desta forma, podemos considerar que todos os objetivos
propostos foram atingidos.

As 3 próximas questões analisadas se referem a uma próxima edição
dos JIS:

Quando perguntado se gostariam de participar novamente caso tenha
uma nova edição do JIS em 2024, do total de respostas, não tivemos
nenhuma resposta “não” e apenas 2 respostas “talvez”, todas as demais
foram “sim” (99% das respostas).
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Fig 3: Respostas sobre a intenção de participação na próxima edição do evento.

Na questão seguinte foi solicitada uma sugestão de cidade com
condições de receber a próxima edição do JIS, considerando a infraestrutura
local (como rede hoteleira, restaurantes, ginásios de esportes e parceiros
governamentais). Apesar de alguns poucos preferirem não opinar sobre esta
questão, vários consideraram mais de um local em suas respostas. Para
facilitar a visualização, as respostas foram organizadas em uma tabela, em
ordem decrescente de “votos”:

Tabela 1: Sugestões de cidades com condições de receber a próxima edição dos JIS.

CIDADE VOTOS CIDADE VOTOS

Caraguatatuba 36 Cubatão 3

Campinas 24 Rio Claro 3

São Paulo 23 Bragança Paulista 3

Araraquara 14 Presidente Epitácio 3

São Carlos 13 Ilha Solteira 2

Barretos 12 Meio do estado 2

Avaré 11 Serra Negra 2

Piracicaba 11 São João da Boa Vista 2

São José do Rio Preto 9 Jundiaí 2

Bauru 9 Guarulhos 2

Sorocaba 7 Matão 1

Campos do Jordão 7 Birigui 1
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São José dos Campos 7 Salto 1

São Roque 7 Seleção via edital 1

Votuporanga 6 Ribeirão Preto 1

Sertãozinho 5 Capivari 1

Presidente Prudente 4 Hortolândia 1

Boituva 3 Suzano 1

Itapetininga 3 Tupã 1

Catanduva 1

Ao analisar as respostas, pode-se perceber que as cidades que mais
apareceram nas sugestões foram Caraguatatuba (36 vezes), Campinas (24
vezes) e São Paulo (23 vezes).

A questão seguinte se refere ao melhor período para realização do
evento, segundo os participantes. As opções apresentadas foram os meses
entre Agosto a Dezembro, já que não haveria tempo hábil para organizar um
evento desta magnitude ainda no primeiro semestre. Neste sentido, 57
pessoas preferem que o JIS 2024 aconteça em Agosto, 23 pessoas preferem
Setembro, 29 em Outubro, 32 em Novembro e 65 pessoas optaram por
permanecer em Dezembro.

Fig 4: Respostas sobre o melhor mês para a realização da próxima edição do evento.
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Seção 2

O próximo bloco de perguntas fez referência aos apoiadores do evento:
Gympass, Vitafor e Geap.

Gympass é um benefício corporativo voltado para a saúde e oferece,
além de entrada para academias, acesso a aulas virtuais e aplicativos de
atividades físicas, meditação e terapia. Gympass contribuiu com o evento
enviando 10 kits de materiais para práticas de exercícios físicos, que foram
sorteados na abertura do evento.

Vitafor é uma empresa que fabrica e comercializa suplementos
nutricionais. A empresa enviou para o evento kits contendo: uma sacola tipo
mochila, com alguns suplementos esportivos dentro. Todos os participantes
do evento receberam os kits, por ocasião do credenciamento.

Geap Saúde é uma operadora de planos de saúde para servidores
públicos. No JIS 2023, a GEAP Saúde contribuiu enviando uma equipe para
aferir pressão arterial e glicemia, fazer campanha sobre câncer de pele e
realizar também alguns atendimentos de fisioterapia. Eles fizeram escalas,
para passar, pelo menos, um período em todos os locais de competição.

Perguntamos se os participantes conheciam essas marcas apoiadoras
antes do evento. Pelas respostas, pode-se perceber que a empresa mais
conhecida, antes do evento, é a Gympass. Uma possível explicação para
essa informação talvez seja o fato de que mais de 40% dos que responderam
ao questionário já faziam uso do Gympass pelo IFSP.

A grande maioria das respostas considerou a participação dos
apoiadores ótima e a empresa melhor avaliada, em seu apoio ao evento, foi a
Vitafor.

Seções 3 a 8

O bloco de perguntas seguinte teve a intenção de avaliar a parte
desportiva do evento. A primeira pergunta deste bloco visava levantar as
modalidades de participação dos servidores. A maior parte dos entrevistados
participou no futsal masculino (38,2%), seguido do voleibol masculino
(25,6%). Tais números, possivelmente, refletem uma questão cultural e
histórica de maior participação masculina em esportes. A expectativa (e
torcida!) é que, em 2024, o número de mulheres participantes aumente.
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Fig 5: Respostas sobre a modalidade.

Nos comentários apareceram reclamações do excesso de jogos no
último dia, para quem foi finalista:

“Evitar três jogos no mesmo dia, como ocorreu no domingo. Muito cansativo,
aumenta a probabilidade de lesão e reduz a qualidade técnica do jogo.”

Alguns servidores deram sugestões interessantes para a próxima
edição:

“(...) Poderiam ser incluídas também, com o passar das edições, atividades/
orientação para os servidores e familiares quanto a saúde, alimentação entre outras.”

“(...) Campanha antes dos jogos, para que os Servidores Atletas saibam como se
comportar durante a competição. Evitando assim que a Comissão Disciplinar venha a se
reunir.”

Nos JIS 2023 houve a possibilidade de formação de equipes
mescladas (compostas por mais de 1 campus), em uma tentativa de propiciar
a participação dos servidores que se interessaram, mas que não tinham um
time completo em seu campus. A partir desta avaliação, há fortes indícios
que esta foi uma decisão acertada: como pode ser observado na Figura 6,
mais de 55% dos que responderam esta avaliação participaram de equipes
mescladas. Dos 114 que afirmaram ter participado de equipes mescladas,
apenas 2 consideraram a experiência ruim, o restante avaliou como regular
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(6), bom (25) e a maioria considerou ótimo (81). Quando questionados se
esta prática de permitir equipes mescladas deveria se manter para a próxima
edição, 92,8% se posicionaram a favor (Fig 7).

Fig 6: Respostas sobre equipes mescladas.

Fig 7: Respostas sobre manter ou não a possibilidade de equipes mescladas.
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Perguntados sobre qual modalidade deveria ser incluída na próxima edição,
várias sugestões foram feitas. Serão colocadas aqui as modalidades que
receberam mais de 10 menções (Tabela 1). A modalidade mais citada foi o
basquetebol, seguido por tênis de mesa, natação, queimada e corrida. Jogos
de tabuleiro (xadrez e dama) foram mencionados 15 vezes, atletismo 13
vezes e vôlei de praia, 11 vezes. Vale a pena mencionar, ainda que não tenham
recebido muitas citações, as sugestões de esportes adaptados para PCD’s ou
portadores de pouca mobilidade e também atividades mais recreativas, como
gincana.

Tabela 1: Sugestão de modalidades para próxima edição.
MODALIDADE MENÇÕES

Basquetebol 39

Tênis de mesa 38

Natação 26

Queimada 24

Corrida 20

Jogos de tabuleiro 15

Atletismo 13

Vôlei de praia 11

Para avaliar as especificidades de cada modalidade oferecida no JIS
2023, foram analisados os itens: Tabela de Jogos, Arbitragem, Organização,
Divulgação dos Resultados, Materiais e Local de Competição. Cada um
destes itens poderia ser avaliado entre péssimo, ruim, regular, bom e ótimo.
Abaixo estão as análises das modalidades, na seguinte ordem: Futsal
Feminino, Futsal Masculino, Voleibol Feminino, Voleibol Masculino e Beach
Tennis.

Futsal feminino

No Futsal Feminino tivemos apenas inscrições individuais, o que
permitiu a montagem de 2 equipes mescladas. Estas equipes realizaram duas
partidas, uma no sábado e uma no domingo, ambas no ginásio do IFSP
Campus São José do Rio Preto. O “ótimo” foi a avaliação mais frequente em
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todos os quesitos, seguido pelo “bom”, com exceção do item “Tabela de
Jogos”, em que esta ordem foi invertida, com mais avaliações como “bom”,
seguida de “ótimo”, algumas avaliações como “regular” e até teve um voto
considerando “ruim”. Em todos os demais quesitos analisados, a avaliação
ficou entre “ótimo” e “bom”.

Fig 8: Avaliações sobre o futsal feminino.

Dentre as pessoas que participaram do Futsal Feminino e que
responderam este questionário, 10 também participaram do voleibol feminino
e 3 participaram também do beach tennis. Apesar de terem sido alertadas
sobre a possibilidade de coincidência de horários, nos comentários sobre o
futsal feminino apareceram algumas sugestões de tentar não coincidir o
horário dos jogos com os de outras modalidades. Outras manifestações
registraram a expectativa de maior participação feminina na próxima edição,
como no comentário a seguir:

“Que mais mulheres participem do futsal feminino! Foi uma experiência incrível!!!
Espero que tenhamos mais times no próximo JIS.”

Futsal masculino

O Futsal Masculino foi a modalidade com o maior número de
participantes, totalizando 18 equipes, sendo 9 equipes completas com
servidores do mesmo campus e 9 equipes mescladas, com servidores de
mais de um campus. Por este motivo, as disputas foram realizadas em dois
locais simultaneamente: no IFSP câmpus São José do Rio Preto e no Ginásio
19 de Março. Em todos os quesitos analisados o que imperou foi a avaliação
“ótimo”. Os únicos quesitos que receberam menções negativas, ainda assim
muito poucas, foram: Tabela de Jogos e Local de Competição 19 de Março.
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Fig 9: Avaliações sobre o futsal masculino.

81,7% dos que responderam sobre o futsal masculino participaram
apenas desta modalidade e 15% deles participaram também no voleibol
masculino.

Nos comentários sobre a modalidade, o motivo maior de reclamação
foi o calor excessivo no ginásio 19 de março. Alguns sugeriram, inclusive, de
se realizar jogos no período da noite. Outra questão que surgiu foi sobre a
ocorrência de mais de 1 jogo no mesmo dia, o que foi considerado cansativo.
Houve a sugestão de fazer tempos mais curtos na fase de classificação (dois
tempos de 10 min) e a final com dois tempos de 15 min. Outra sugestão
interessante foi a de concentrar o maior número de atividades em um único
local. Portanto, para a próxima edição, vale a pena pesquisar sobre complexos
esportivos que tenham mais ginásios e quadras em um mesmo local.

Voleibol feminino

No Voleibol Feminino participaram 7 equipes, sendo 2 equipes
completas de um mesmo campus e 5 equipes mescladas. Todas as partidas
do Voleibol Feminino foram realizadas no ginásio do Sindicato dos
Comerciários.

Em todos os quesitos avaliados, o voto em “ótimo” sobressaiu.
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Fig 10: Avaliações sobre o voleibol feminino.

83,3% das que responderam esta pergunta participaram apenas do
Voleibol e 11,9% delas participaram também do Futsal. Nos comentários
apareceram algumas reclamações sobre o calor no ginásio e também sobre a
realização dos jogos da semifinal e da final terem sido realizados no mesmo
dia. Uma sugestão que apareceu foi a necessidade de divulgação antecipada
da relação dos atletas que comporiam as equipes mescladas, de forma a
possibilitar contato prévio entre eles. Outra sugestão foi a atualização mais
rápida do aplicativo, mostrando os resultados à medida em que os jogos
fossem sendo encerrados. Sugeriram também a não coincidência dos
horários das partidas das diferentes modalidades do mesmo campus, para
possibilitar torcida e interação.

Voleibol Masculino

No Voleibol Masculino tivemos 12 equipes no total. Metade delas,
equipes completas e metade com equipes mescladas.

Fig 11: Avaliações sobre o voleibol masculino.
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Quase 79% das pessoas que responderam sobre o Voleibol Masculino
não participaram de nenhuma outra modalidade e, 19,7% delas, participaram
também do Futsal. Como na maioria dos comentários anteriores, a maior
insatisfação foi sobre o calor excessivo e também sobre as goteiras e as
condições do banheiro do ginásio.

Beach Tennis

Como o Beach Tennis foi realizado no mesmo local e no mesmo dia e
horários, a avaliação da modalidade foi feita abrangendo o feminino e o
masculino. O local de realização do evento foi o Centro Regional de Eventos.
No Beach Tennis misto participaram 12 duplas, sendo 8 duplas completas e 4
mescladas. No Beach Tennis feminino foram 4 duplas mescladas e, no
masculino, foram 6 duplas mescladas.

A avaliação “ótimo” foi bem maior para todos os quesitos. Os únicos
quesitos que tiveram (poucos) votos “ruim” foram: 1 voto para Tabela de
Jogos, 1 voto para Materiais e 3 votos para o Local de Competição.
Possivelmente, estas poucas avaliações negativas se devam ao fato de
aquele espaço ser também utilizado para jogos de futevôlei e vôlei de praia
e, quando chegamos, não eram todos os espaços que estavam com as
medidas de rede e de quadra adequados para o Beach Tennis. Para a próxima
edição, vale a pena a equipe desportiva chegar ao local com antecedência,
para checar estes detalhes.

Fig 12: Avaliações sobre o beach tennis.
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Dos participantes do Beach Tennnis que responderam este
questionário, 71,4% deles não participaram em outra modalidade, 14,3%
participou no Voleibol Masculino, 9,5% no Voleibol Feminino e 4,8% no Futsal
Masculino. Como os jogos de Beach Tennis aconteceram à noite e logo pela
manhã, não apareceram, nos comentários, reclamações referentes ao calor.
As insatisfações, como mencionadas anteriormente, foram relacionadas ao
tamanho das quadras e altura da rede.

Seção 9

As próximas perguntas referem-se a alguns “serviços” prestados no
evento: Ponto Focal, Inscrição, Credenciamento, Retornos, Saúde, Divulgação
e Comunicação, Abertura. Para todos estes serviços, foi solicitado atribuir
conceitos, como: “ótimo”, “bom”, “regular”, “ruim” e “péssimo”.

Para auxiliar na organização da participação dos diversos campi no
evento adotamos a metodologia de ter um Ponto Focal, cujas funções estão
descritas no regulamento geral e também no relato sobre a organização, ao
final deste relatório.

No formulário de avaliação quisemos saber se os participantes do
evento acharam que esta metodologia funcionou ou não. Pelas respostas,
para a grande maioria foi ótimo (65%), para 28,7% foi bom, para 4,3% foi
regular, para 0,5% foi ruim e para 1,4% foi péssimo. Portanto, podemos inferir
que a metodologia foi muito bem avaliada, com problemas pontuais de
Pontos Focais de alguns campi que, talvez, tenham deixado a desejar na
execução do seu papel. Algumas sugestões que surgiram nas respostas
foram: possibilidade de ter mais de 1 Ponto Focal por campus, substituir o
Ponto Focal pelo uso de plataforma (não foi citada qual), deixar mais claro o
papel do Ponto Focal. Em reunião de avaliação com a comissão desportiva,
surgiu a ideia de o Ponto Focal ser participante de alguma equipe, de forma
que ele tenha maior interesse em fazer com que as informações cheguem
rapidamente aos servidores.

Vale a pena comentar que o questionário estava fechado para
respostas mas, por algum motivo, 2 respostas novas apareceram, por isso
estão aparecendo “209” respostas a partir deste item.
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Fig 13: Avaliações sobre os pontos focais.

O processo de Inscrição do JIS aconteceu em 3 etapas: o
Levantamento Prévio, a Pré - Inscrição e a Confirmação das Inscrições finais.

Pedimos para os participantes avaliarem o processo de Inscrição no
evento e as avaliações, no geral, também foram ótimas (Figura 14). Os
quesitos avaliados sobre este assunto foram: Mediação pelos Pontos Focais,
Levantamento prévio dos interessados, Pré-inscrição e Confirmação das
inscrições.

Nos comentários, a maior incidência de reclamação foi sobre a
Mediação (e eventuais falhas na comunicação) pelos Pontos Focais (o que já
foi tratado na questão anterior) e alguns acharam o processo confuso. Como
agora já temos a experiência do primeiro evento, talvez o levantamento prévio
das equipes não seja necessário, eliminando uma etapa do processo.

Dentre os comentários, destacamos algumas ideias que surgiram:
“Poderia dar um pouco mais de tempo de inscrição.”
“Poderíamos ter um gráfico dinâmico mostrando a quantidade de inscritos por

modalidade, equipes e possíveis formações”
“Seria interessante a criação de grupos de fomento ao esporte, em caráter

permanente, em cada campus como forma de já incentivar um maior engajamento dos
servidores no próximos JIS.”
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Fig 14: Avaliações sobre as inscrições.

Outro ponto importante a ser avaliado foram os retornos oferecidos
pela organização com relação à comunicação, orientação e atendimento das
dúvidas.

A organização comunicou-se com os participantes do evento
principalmente via Ponto Focal, seja por e-mail ou por whatsapp e também
alimentamos a página do evento no site institucional (www.ifsp.edu.br/jis)
com boletins e informações importantes. Na véspera do evento foi criado um
grupo de whatsapp com todos os participantes, para agilizar a comunicação.

De acordo com as respostas ao formulário (Figura 15) os retornos da
organização foram muito bem avaliados, já que quase 62% avaliou como
“ótimo” e 33% avaliou como “bom”.
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Fig 15: Respostas sobre os retornos da organização.

Tivemos vários comentários elogiando, tal como:

“Todos trabalhando com muita atenção e amor!”

Mas alguns destacaram pontos importantes para melhorarmos na
próxima edição, como este comentário:

“Até o início do evento, a informação foi mais escassa e truncada. A partir do
início, com a criação do grupo de WhatsApp, ficou mais dinâmica, com retornos mais
rápidos e precisos.”

Um item que não foi avaliado especificamente no formulário, mas que
surgiu em alguns comentários, foi a questão do Transporte, já que houve um
problema pontual de falha de comunicação com um campus específico,
ocasionando o atraso na volta de um dos transportes coletivos. Em alguns
comentários, surgiu a proposta de que o grupo de whatsapp de organização
de transporte seja composto por todos os servidores que utilizarão este
serviço, e não apenas o Ponto Focal, como foi feito.

Com relação à Saúde, os quesitos avaliados através do formulário
foram: Cuidado, Atenção, Atendimento, presença de Ambulância em cada
local, Fornecimento de Gelo, Fornecimento de Água e Cuidado Prévio
(referente à solicitação de atestado médico/ ficha de saúde). Mais uma vez, a
avaliação feita pelos participantes foi, em sua maioria, entre “ótimo” e “bom”.
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Fig 16: Avaliação sobre a área de saúde.

Inserimos aqui, alguns comentários, tanto de elogio quanto de
sugestões para melhorar:

“Ótimo atendimento. Fui um dos que precisei por conta de contusão,
prontamente atendido.”

“Necessita de reposição de gelo para cada período (matutino, vespertino e
noturno), ainda mais no calor.”

Avaliamos também a Divulgação e Comunicação do evento, nos
quesitos: Divulgação de informações, de Resultados, de Vídeos e Fotos e
também Reportagens e notícias sobre o evento. Em todos os quesitos, o que
mais apareceu foi o “ótimo”, seguido por “bom”, “regular” e pouquíssimos
votos em “ruim” (Figura 17).
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Fig 17: Avaliação sobre a divulgação e comunicação.

Comentários a serem destacados:
“Sugestão: criar um link oficial onde todos os participantes pudessem inserir

suas fotos desde o início para poder ser divulgado mais rapidamente e não ter que
esperar até o final dos jogos para ter acesso a esse material.”

“Aumentar cobertura do evento com publicação contínua nas redes sociais para
gerar engajamento”

“Divulgação dos Boletins com os resultados das partidas/Cartões/suspensões e
saldos pontos, etc. Logo após o final de cada dia.”

A Abertura do evento foi avaliada nos quesitos: Local, Horário,
Organização, Coffee Break, Banda, Integração e Diversão.
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Fig 18: Avaliação sobre a abertura.

Como se percebe no gráfico acima, a grande maioria das pessoas que
respondeu a este questionário considerou a abertura ótima.

As reclamações/ sugestões de algumas pessoas se deram sobre o
local, o horário/dia e o coffee break. Sobre o local, sugeriram fazer em local
maior e mais fresco. Sobre o horário, algumas pessoas sugeriram fazer no
primeiro dia de evento. O coffee break foi o quesito que teve mais
reclamações e sugestões nos comentários: ser mais robusto e por mais
tempo, ter opções veganas e para intolerantes/ alérgicos.

A banda recebeu muitos elogios nos comentários.
Destacamos este comentário, que abrange vários aspectos da

abertura:

“A banda deve ser presença obrigatória! Fez muita diferença ser uma banda de
colegas também. Os discursos foram curtos e podemos aproveitar muito. Repetir esse
formato. Seria só interessante ter um chamado público, campus a campus, com as
pessoas levantando a mão quando chamado o seu campus, para identificarmos quem é
de onde. Talvez até colocar no crachá do credenciamento o nome do câmpus ajudaria.”

A última pergunta do formulário foi: “Se você pudesse resumir os JIS
em apenas uma palavra, qual seria?” A partir das respostas, foi feita uma
nuvem de palavras (gráfico digital que mostra o grau de frequência das
palavras em um texto) e o resultado foi esse:
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Fig 19: Nuvem de palavras com o resumo do que significou o JIS para as pessoas
que responderam o formulário.

Portanto, apesar de alguns pontos a serem melhorados, citados ao
longo do documento, por este resumo de palavras percebe-se que o evento foi
muito bem avaliado, trouxe bons sentimentos e boas experiências aos que
dele participaram.
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Relato sobre a organização

O início

No final de Junho de 2023 foi formada a comissão organizadora dos
JIS 2023, confirmada posteriormente pela portaria 6176/IFSP. Os membros
desta comissão inicial foram: Marina Kanthack Paccini Razzé, Bruno Nogueira
Luz, Carolina Machado D'Avila, Cristiano Meiga Belem, Diego Saturnino Araújo
da Silva, Elide Gomes Pereti Cremonesi, Kelly Cristina Soares, Leylah Marques,
Marcelo Velloso Heeren, Marcos Amorielle Furini.

O primeiro passo foi pesquisar quais IFs já haviam realizado eventos
desta natureza e foram encontrados 4: IFMT, IFSertãoPE, IFFar e IFBA. Após
localizar os responsáveis pela organização destes eventos, foi marcada uma
reunião com cada um deles, para melhor entender os formatos utilizados e
obter ideias sobre como organizar o nosso evento.

Em seguida, foram realizadas reuniões iniciais com a comissão
organizadora, para pensar o formato do evento, a metodologia para
organização e realização, bem como as possíveis datas.

As decisões tomadas a partir destas primeiras reuniões foram:
1. Elaborar os regulamentos (geral e específico).
2. Estabelecer as etapas de inscrição.
3. Informar sobre o evento aos diretores e solicitar deles a

indicação de um Ponto Focal, para fazer a mediação entre o
campus e a comissão organizadora .

4. Organizar comissões específicas: definir quais, descrever as
funções e compô-las com pessoas experientes em cada função.

Após tratativas com alguns diretores foi definida a cidade sede do JIS
2023: São José do Rio Preto e, juntamente com a comissão organizadora,
decidiu-se pela data: primeiro fim de semana de Dezembro.

O regulamento geral foi elaborado, contendo os princípios, os objetivos,
a organização (já com previsão e descrição das funções de cada comissão
nas páginas 3 a 8), a mediação da organização com cada campus pelo Ponto
Focal, as inscrições (páginas 9 e 10), os formatos possíveis de disputas, a
premiação, as penalidades e as disposições gerais.
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Os Pontos Focais

Na reunião do COLDIR (Colégio de Dirigentes), em Agosto de 2023, o
pró-reitor Bruno Nogueira Luz comunicou aos diretores de todos os campi
sobre a realização do evento e solicitou a indicação de um Ponto Focal em
cada campus, como manifestação de interesse na participação. O Ponto
Focal, de acordo com o Art.8º do regulamento geral, teria a função de facilitar
a comunicação entre a Comissão Organizadora e os participantes dos
JIS-IFSP 2023. Para tanto, os(as) Diretores(as)-Gerais designaram um(a)
servidor(a) para ser o Ponto Focal de cada campus. Este ato aconteceu por
meio de ofício, que foi encaminhado à presidente da Comissão Organizadora.

Ainda no mesmo artigo, o § ÚNICO traz que as atribuições do Ponto
Focal do campus são:

- Estar em constante contato com a Comissão Organizadora, para
se atualizar sobre as informações referentes ao evento e
transmiti-las aos participantes de seu campus.

- Dirimir dúvidas sobre o evento junto aos(às) servidores(as) do
seu campus.

- Ser o canal de comunicação entre a Comissão Organizadora e
os(as) servidores(as) participantes do evento.

- Representar o campus junto às comissões do evento.
- Organizar as inscrições dos(as) participantes do seu campus.
- Ajudar no credenciamento da delegação, se necessário.
- Auxiliar a Comissão Organizadora no atendimento às demandas

e orientações aos servidores.
- Auxiliar na avaliação do evento.

Recebidas as indicações, foi formado um grupo de WhatsApp com os
Pontos Focais e, em seguida, marcada uma reunião para explicar suas
funções e as etapas das inscrições, bem como solicitar contribuições para o
regulamento geral já elaborado. Nesta ocasião também foi pedido um
levantamento prévio do quantitativo de pessoas interessadas em participar,
em cada campus, para termos uma noção mais realista do tamanho do
evento.

Com o levantamento prévio feito pelos Pontos Focais, pudemos saber
a quantidade máxima de times de cada modalidade e confirmar a
possibilidade de realização do evento em apenas 3 dias.
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As demais comunicações com os Pontos Focais foram feitas via grupo
de WhatsApp e também via e-mail.

As Comissões

Após a reunião com os Pontos Focais foi iniciada a seleção das
pessoas que comporiam as comissões. As comissões específicas pensadas
para fortalecer e dinamizar a organização dos JIS 2023 foram: Desportiva;
Disciplinar; Secretaria; Hospedagem, Alimentação e Transporte;
Comunicação, Recepção, Cerimonial e Cultural; Infraestrutura, Segurança,
Manutenção e Limpeza; Saúde.

Da comissão Desportiva participaram os professores de Educação
Física da Instituição: Carolina Machado D'Avila, do campus Boituva, Diego
Saturnino Araújo da Silva (técnico administrativo formado em Educação
Física), do Campus Boituva, Fabiana Andreani, do Campus Tupã, Marina
Kanthack Paccini Razzé, da Reitoria e Tania Regina Bonfim, do Campus
Birigui.

Na comissão Disciplinar, após algumas desistências, participaram
apenas dois servidores, também professores de Educação Física: Marcelo
Velloso Heeren, do Campus Catanduva, e Solange Aparecida Alves, do
Campus São Paulo.

Na comissão de Secretaria contamos com a participação das
servidoras: Carolina Machado D'Avila, Ingrid Nairronski Voidella Marques e
Mariane de Almeida Silva Lara, todas do Campus Boituva.

Fizeram parte da comissão Trabalho de Hospedagem, Alimentação e
Transporte: Cristiano Meiga Belém, do Campus São João da Boa Vista, Luana
Cunha Palma, do Campus São José do Rio Preto, Priscilla Najara Dagel Souza,
da Reitoria e Thiago Rodrigues Schulze, também da Reitoria.

Na comissão Comunicação, Recepção, Cerimonial e Cultura
participaram: Ana Lucia Mendes Molina Lima, da Reitoria, Antonio Felicio
Filho, do Campus São José do Rio Preto, Cristiane Vega Parisella, do Campus
Boituva, Daniel Henrique Soliman e Fábio Luis Cabral da Reitoria, Kelly Cristina
Soares, do Campus Jacareí e Silvia Gisele Venturini, do Campus Catanduva.
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Da comissão de Saúde participaram os servidores: Bernardo Fontes
Garcia, Elide Gomes Pereti Cremonesi, Marco Antonio Polizio e Margareth
Silva de Oliveira Paz, da Reitoria, e Lucia Helena Dal Poz Pereira, do Campus
Cubatão.

Cada comissão começou a trabalhar, cumprindo as atribuições
detalhadas no Regulamento Geral e o evento começou a tomar forma. Como
tivemos a participação de pessoas de várias unidades do IFSP nas
comissões, as reuniões foram todas virtuais.

As comissões fizeram listas de materiais que seriam necessários para a
realização do evento e alguns itens foram adquiridos via SRP (como
camisetas, coletes, banners, equipamento de som para abertura, serviço de
limpeza) e outros foram emprestados de diferentes campi (como bolas,
placares de mesa) e também da prefeitura da cidade sede (ginásios, placares
eletrônicos, equipamentos para vôlei, futsal e beach tennis).

Sobre as inscrições

Em virtude de questões técnicas e estruturais, o número de
participantes de cada modalidade coletiva foi limitado ao máximo de 10
servidores por campus e de 2 servidores por campus no Beach Tennis. Por
questões financeiras e considerando o grande número de campi existentes no
IFSP, a Reitoria assumiu pagar diárias para até 7 servidores por campus em
cada uma das modalidades coletivas, ficando facultado aos campi a
complementação das diárias para chegar ao número máximo de 10
participantes em cada equipe. A Reitoria também responsabilizou-se pelo
pagamento das diárias para as duplas de Beach Tennis.

Como foi o primeiro evento desta natureza no IFSP e para termos uma
ideia do número aproximado de participantes, foi solicitado aos Pontos
Focais um levantamento prévio, via google forms, de quantas equipes tinham
interesse em participar. Neste formulário foram solicitadas informações
básicas: em quais modalidades os campi interessados participariam e se as
equipes seriam completas ou parciais. De posse destas informações iniciais,
pudemos ter uma prévia do número de equipes e confirmar a quantidade de
dias necessários para a realização do evento.

Em seguida, buscamos conhecer quantas e quais pessoas iriam
participar do evento. Solicitamos aos Pontos Focais o envio da pré-inscrição,
também via google forms. Este formulário solicitava a indicação do campus,
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nome e telefone do servidor e a(s) modalidade(s) da(s) qual(is) participaria. O
documento alertava que a chance de ocorrer coincidência entre os horários
das diferentes modalidades seria muito grande e, portanto, aconselhamos a
inscrição em apenas uma modalidade. Naquele momento foi permitida a pré-
inscrição maior que o limite colocado no regulamento geral: até 20
servidores(as) em cada modalidade/naipe de quadra e de 4 no Beach Tennis.
Desta forma, mesmo se algum imprevisto acontecesse e alguns participantes
desistissem, a participação da equipe não seria inviabilizada.

Aproximadamente 15 dias após o encerramento das pré-inscrições, foi
solicitado aos Pontos Focais a entrega, via pasta no Google Drive, dos
seguintes documentos:

- a lista final com os servidores de cada modalidade/naipe, atendendo
aos limites numéricos. Estes nomes deveriam, necessariamente, já ter feito
parte da lista de pré-inscrição anterior.

- os atestados médicos (ou termo de responsabilidade) e a ficha de
saúde de cada participante.

Após a confirmação das inscrições aconteceram algumas
desistências.

A organização teve bastante dificuldade com as desistências de alguns
servidores após o processo de inscrição, principalmente por conta das
equipes mescladas, que tiveram de ser alteradas algumas vezes. Por isso
permitimos a substituição de servidores, nas equipes, até 10 dias antes do
evento, numa tentativa de não diminuir o número de equipes. Como o evento
foi muito bem sucedido em 2023, acreditamos que as desistências
acontecerão em menor número na próxima edição.

A contratação da Arbitragem foi feita com base na quantidade de
equipes inscritas em cada modalidade e na quantidade de partidas previstas.

Os diferenciais

- A preocupação com a saúde do servidor esteve presente em todas as etapas
do evento, desde ter uma comissão especialmente para esta finalidade, até a
presença de uma ambulância em cada local de competição. A Comissão de
Saúde recomendou aos atletas a apresentação de atestado médico e, além
disso, solicitou de todos os inscritos o preenchimento de uma ficha de saúde,
contendo informações como: contato para emergência, tipo sanguíneo,
alergias, uso de medicamentos e tratamento médico em andamento.
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- Foi elaborado e divulgado um edital de “chamada pública para captação de
apoio à realização dos Jogos de Integração dos Servidores do IFSP” (edital
552/2023), que foi prorrogado (edital 582/2023): IFSP - Portal Institucional -
IFSP - Portal Institucional. Três empresas enviaram propostas para apoiar o
evento: o Gympass, a Vitafor e Geap Saúde. A breve descrição sobre as
empresas e seus apoios ao evento foi mencionada na seção 2 deste relatório
(página 9).

- Foi solicitada à Diretoria de Comunicação a criação de uma página no site
institucional dedicada ao evento: Jogos de Integração dos Servidores do IFSP
- JIS - IFSP - Portal Institucional. Lá foram postados os Regulamentos Geral e
Específico, os boletins informativos, reportagens e informações relevantes.
Foi solicitada também a aplicação da logomarca do evento, que já havia sido
criada anteriormente, nas camisetas, nos coletes, nas faixas informativas e
banners.

- Os troféus e medalhas foram confeccionados no campus Boituva, com
utilização de uma corte a laser usando como material de produção acrilico
espelhado, tornando assim uma premiação de baixo custo em relação a
valores de mercado e completamente personalizada, além de utilizar
maquinário e competências da nossa própria instituição.

- Todos os servidores que participaram do JIS 2023 receberam diárias para
custear sua hospedagem e alimentação nos dias do evento. Os veículos
institucionais foram colocados à disposição para o transporte dos servidores.

- Outro diferencial deste evento foi a abertura, que teve um tom mais informal
e despojado, contando com a participação de uma banda formada por
servidores do campus Catanduva, que animou a noite.

Segundo Bruno Luz, Pró-reitor de Planejamento e Desenvolvimento
Institucional, o JIS 2023 não só atingiu, mas superou todas as expectativas,
promovendo saúde, bem-estar e um forte senso de comunidade entre os
servidores. “Agradecemos a todos os envolvidos na organização e a
participação entusiástica dos servidores, que fizeram deste evento um marco
para o IFSP. Estamos ansiosos para continuar essa jornada e aprimorar ainda
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mais as próximas edições dos JIS. Particularmente, agradeço todos os
servidores que participaram e ao professor Silmário, nosso reitor, pelo apoio e
oportunidade de desenvolver esse projeto no IFSP”.

O presente relatório teve como objetivo analisar as ações
desenvolvidas na preparação e realização do JIS 2023 e, desta análise, buscar
subsídios para a melhor realização de eventuais próximas edições.

Marina Kanthack Paccini Razzé
Coordenadora dos Jogos de Integração dos Servidores do IFSP de 2023

Bruno Nogueira Luz
Pró-reitor de Planejamento e Desenvolvimento Institucional
Idealizador dos Jogos de Integração dos Servidores do IFSP
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